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ACTA NÚMERO 21-22-011 
DE LA REUNIÓN ORDINARIA CELEBRADA 
EL JUEVES, 18 DE NOVIEMBRE DE 2021  

Presentes: 
Dr. Agustín Rullán Toro 
Rector 

Dra. Betsy Morales Caro 
Decana de Asuntos Académicos 

Dr. Omar I. Molina Bas  
Decano de Administración 

Dr. Fernando Gilbes Santaella 
Decano del Colegio de Artes y Ciencias 

Dr. Jonathan Muñoz Barreto 
Decano de Estudiantes  

Dr. Bienvenido Vélez Rivera 
Decano del Colegio de Ingeniería 

Invitado: 
Sr. Wilson Crespo Valentín, Director 
Oficina de Presupuesto  

Excusados: 
Dra. Mayra Olavarría Cruz, Presidenta Interina 
Universidad de Puerto Rico 

Dr. Matías J. Cafaro 
Rep. Comité Institucional de Investigación 

Dra. María A. Amador Dumois, Decana  
Colegio de Administración de Empresas 

Dr. Raúl E. Macchiavelli, Decano-Director 
Colegio de Ciencias Agrícolas  

Dr. Omell Pagán Parés  
Representante del Senado Académico 

Sr. Lemuel R. Ríos Santiago  
Representante Estudiantil  

Dr. Hilton Alers Valentín 
Representante del Senado Académico 

Secretaria:  
Srta. Jessica Pérez Crespo 

Asistentes: 
Sra. Giovana Deglans Figueroa 
Srta. Nashaly Aponte Vélez 

Se reúne la Junta Administrativa del Recinto Universitario de Mayagüez, en la fecha arriba 
indicada previa convocatoria del Rector, el Dr. Agustín Rullán Toro. La misma comienza a las 
dos y veintidós minutos de la tarde en la Sala de Reuniones de la Estación Experimental Agrícola 
en Isabela.  La Secretaria pasa lista y constata el quórum con la presencia de diez miembros de 
la Junta, según consta en la lista que antecede. 

Aprobada

2 de diciembre de 2021
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INFORME DEL RECTOR 
 
noviembre 
 

4 Taller de la Oficina del Contralor requerido para todas las personas que intervienen en 
el proceso de contratación gubernamental 
 
Reunión de Junta Administrativa 

5 Reunión de la Dra. Mayra Olavarría Cruz, Presidenta Interina de la UPR, con los 
rectores del sistema 

6 Reunión de la Dra. Mayra Olavarría Cruz, Presidenta Interina de la UPR, con los 
rectores del sistema 

7 Reunión de la Dra. Mayra Olavarría Cruz, Presidenta Interina de la UPR, con los 
rectores del sistema y representantes de la Hermandad de Empleados Exentos No 
Docente, HEEND 

8 Reunión con los decanos, director del CID, Dr. William Hernández y la Dra. Ingrid 
Padilla sobre asuntos relacionados a la investigación 
 
Reunión con el visitante Sr. Brett Egan, Presidente de DeVos Institute, y la Junta de 
Directores de MUSA relacionada con el plan estratégico, el mercadeo institucional y 
recaudación de fondos del museo 

9 Continuación del taller de la Oficina del Contralor requerido para todas las personas 
que intervienen en el proceso de contratación gubernamental 
 
Reunión con la Dra. Mayra Olavarría Cruz, Presidenta Interina de la UPR y con el 
Comité de Diálogo Multisectorial 

10 Reunión con el Comité de Presupuesto de la Junta Universitaria 
 
Reunión con el Comité de Asuntos Académicos de la Junta Universitaria 

11 Reunión con el Dr. Bienvenido Vélez y el Dr. Omar Molina relacionada con la situación 
de los servidores en el edificio Stefani  
 
Reunión ordinaria con los decanos, el Dr. William Hernández, la Lcda. Gretchen Huyke 
y la Sra. Idem Osorio 

12 
 
 
 
 
 
 
 
 

Reunión con representantes del National Weather Service, el Dr. Bienvenido Vélez, el 
Dr. Jonathan Muñoz y el Dr. Omar Molina  
 
Reunión con el Dr. Julio Morell, Director Ejecutivo y Principal Investigador del 
Caribbean Coastal Ocean Observing System (CariCOOS), y con el                                       
Dr. Bienvenido Vélez  
 
Reunión con los decanos, el Dr. William Hernández, Sra. Idem Osorio y la                    
Lcda. Gretchen Huyke  
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13 Reunión de la Dra. Mayra Olavarría Cruz, Presidenta Interina de la UPR, con los 
rectores del sistema 

15 Reunión con la Junta de Gobierno, la Dra. Mayra Olavarría Cruz, Presidenta Interina, y 
los rectores del sistema de la UPR 
 
Reunión con el Ing. Luciano Castillo, Dr. Luis Ferrao, la Dra. Sonia Rivera, el                    
Dr. Bienvenido Vélez y la Dra. Lynette Orellana sobre la iniciativa NASA/ PR Tour 

16 Reunión con decanos sobre asuntos pendientes 
 
Reunión de Senado Académico 

17 Presentación oficial del Programa Internacional entre la Universidad de Puerto Rico en 
Mayagüez, la Federación Puertorriqueña de Futbol (FPF), Féderation Internationale de 
Football Association (por sus siglas en francés FIFA) y el Centro Internacional de 
Estudios del Deporte con sede en Suiza (CIES) sobre Gestión del Deporte el cual es la 
primera vez que se ofrece en Puerto Rico 
 
Reunión con el Sr. Vincent Monnier, visitante del Centro Internacional de Estudios del 
Deporte en Suiza sobre detalles del formato del programa Gestión del Deporte 

 
El Sr. Lemuel R. Ríos Santiago, Representante Estudiantil, solicita información sobre la reunión 
celebrada el 15 de noviembre de 2021 con la Dra. Mayra Olavarría Cruz, Presidenta Interina y 
los rectores del sistema UPR.  El Dr. Agustín Rullán Toro, Rector, informa que se han sostenido 
varias reuniones con la Presidenta Interina, pero en esa reunión se discutió el tema de los 
comités de diálogo y la situación actual en los recintos.  
 
El Dr. Fernando Gilbes Santaella, Decano del Colegio de Artes y Ciencias, solicita información 
sobre la presentación oficial del Programa Internacional entre la Universidad de Puerto Rico en 
Mayagüez, la Federación Puertorriqueña de Fútbol (FPF), Féderation Internationale de Football 
Association (FIFA) y el Centro Internacional de Estudios del Deporte.  El Dr. Agustín Rullán Toro, 
Rector, informa que se presentó este proyecto de colaboración entre la Universidad de Puerto 
Rico en Mayagüez y estas organizaciones con el propósito de ofrecer el programa de Gestión 
Deportiva con un currículo probado en muchos países.  Ellos estuvieron haciendo una selección 
y eligieron al Recinto Universitario de Mayagüez para manejar el Centro en el área del Caribe.  
De parte nuestra estuvo facultad participante y profesores de Kinesiología y Administración de 
Empresas.  Si son profesores de Administración de Empresas, que tengan interés o estén 
relacionados con el deporte y si son de Kinesiología que sean de gestión deportiva. Por el 
momento será una especie de certificación que iremos evolucionando a una certificación 
profesional u otro grado.  El programa estará abierto a la comunidad que tenga preparación 
universitaria, los doctores David Muñoz y Luis del Río serán los codirectores del programa que 
esperamos ofrezca su primera sesión en febrero de 2022.   
 
La Junta Administrativa recibe el Informe del Rector.  
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ACTA 
 
La Junta Administrativa aprueba el Acta Número 21-22-010, correspondiente a la reunión 
ordinaria del jueves, 4 de noviembre de 2021, según circulada. 
 
LICENCIAS 
 
A tenor con las recomendaciones de los funcionarios y organismos correspondientes, la Junta 
Administrativa aprueba las siguientes licencias y cancelación de porción de licencia: 
 
Sin sueldo por enfermedad  
 
Julissa Soto Soto, Secretaria Administrativa III, de la Oficina de Proyectos Especiales y Fiscales 
Económicos, del Departamento de Finanzas, del Decanato de Administración; por el periodo del 
6 de octubre al 31 de diciembre de 2021. 
 
Cancelación de porción de licencia 
 
La Junta Administrativa recibe comunicación del Dr. Ramón L. Álvarez Feliciano, Catedrático 
Asociado, del Departamento de Kinesiología, del Colegio de Artes y Ciencias con fecha del 3 de 
noviembre de 2021, relacionada con la solicitud de cancelación de la licencia sin sueldo en 
servicio concedida mediante la Certificación Número 21-22-007. Luego de la discusión, la Junta 
Administrativa aprueba cancelar el periodo de licencia que comprende desde el 1 de enero al 30 
de junio de 2022 debido a que el doctor Álvarez se reintegra a la cátedra a partir del 1 de enero 
de 2022.  
 
Sin sueldo por asunto personal 
 
Perla M. Torres Echevarría, Técnico de Investigaciones Científicas, del Departamento de 
Ingeniería Civil y Agrimensura, del Colegio de Ingeniería; por el periodo del 1 de enero al 31 de 
diciembre de 2022. 
 
PERMANENCIAS 
 
A tenor con las recomendaciones de los funcionarios y organismos correspondientes, la Junta 
Administrativa aprueba las siguientes permanencias al personal no docente: 
 
Colegio de Artes y Ciencias 

 

Nombre Puesto Oficina/Depto. Fecha de 
Efectividad 

Mairim K. Romero 
Crespo 

Secretaria 
Administrativa V 

Oficina de Asuntos 
Administrativos 

15 abril 2020  
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Decanato de Asuntos Académicos  
 

Nombre Puesto Oficina/Depto. Fecha de 
Efectividad 

Humberto L. Nieves 
Martínez 

Oficial  
Administrativo I 

Oficina de la Decana  3 marzo 2021  

 
Rectoría  

 

Nombre Puesto Oficina/Depto. Fecha de 
Efectividad 

Giovana Deglans 
Figueroa 

Secretaria 
Administrativa III 

Senado Académico, 
Junta Administrativa y 

Claustro  

5 junio 2021 

 
OTROS ASUNTOS 
 

a) El Sr. Lemuel R. Ríos Santiago, Representante Estudiantil, presenta la moción aprobada 
en la Asamblea General de Estudiantes relacionada con que se decrete un receso 
académico para el día 29 de noviembre de 2021 con el propósito de respetar la libertad 
de los estudiantes a participar de la Caminata en Defensa de la UPR. Luego de la 
discusión, la Junta no aprueba el receso académico.   
 
El Sr. Lemuel R. Ríos Santiago, Representante Estudiantil informa que no presentará la 
Moción 1 ya que se tornó académica ni la Moción 3, ya que está relacionada con las 
certificaciones aprobadas por el Senado Académico sobre cambios al calendario 
académico. 

 
El Dr. Agustín Rullán Toro, Rector, indica que los puntos b, c, d, g, h e i correspondientes a la 
sección de Otros asuntos son asuntos germanos, es decir, que están relacionados a un mismo 
tema por lo que se atenderán en conjunto para generar una sola propuesta de enmienda para el 
Calendario Académico 2021-2022. 

 
b) El Dr. Agustín Rullán Toro, Rector, presenta la comunicación del Dr. Iván Baigés Valentín, 

Catedrático del Departamento de Ciencias de Ingeniería y Materiales, del Colegio de 
Ingeniería, relacionada con la reposición de clases los sábados, domingos y días feriados. 
 

c) El Dr. Agustín Rullán Toro, Rector, presenta la Resolución 21-22-02 del Departamento de 
Ingeniería Eléctrica y de Computadoras, del Colegio de Ingeniería, relacionada con el 
ofrecimiento de clases en días libres o feriados. 
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d) El Sr. Lemuel R. Ríos Santiago, Representante estudiantil, presenta la comunicación 
emitida por la Junta de la APRUM sobre postura entorno a la Certificación Número           
20-21-109 Enmendada. 

 
g)  El Dr. Agustín Rullán Toro, Rector, presenta la Certificación Número 21-76 del Senado 

Académico, relacionada con Moción para que se extienda el calendario académico del 
primer semestre 2021-2022. 

 
h)  El Dr. Agustín Rullán Toro, Rector, presenta la Certificación Número 21-77 del Senado 

Académico, relacionada con Moción para que se conceda una prórroga por este semestre 
a la Certificación 14-75 del Senado Académico. Esta moción está condicionada a que se 
cumpla con lo establecido en la Certificación 21-76 SA. 

 
i)   El Dr. Agustín Rullán Toro, Rector, presenta la Certificación Número 21-78 del Senado 

Académico, relacionada con Moción para que se abra nuevamente el periodo de bajas 
parciales hasta el último día de clases de este semestre. 

 
La Dra. Betsy Morales Caro, Decana de Asuntos Académicos, presenta su comunicación 
del 17 de noviembre de 2021 relacionada con la propuesta de enmienda al Calendario 
Académico 2021-2022.  Luego de una amplia discusión, la Junta Administrativa aprueba 
enmendar el Calendario Académico 2021-2022; según consta en la Certificación Número 
20-21-109 E (quinta enmienda). 
 
La Junta Administrativa acuerda referir a la Oficina de Asuntos Legales del recinto la 
comunicación con fecha del 13 de noviembre de 2021 de la Junta de la Asociación de 
Profesoras y Profesores del Recinto Universitario de Mayagüez (APRUM) e informe por 
escrito su interpretación y recomendación legal para el uso de los sábados, domingos y 
días feriados en futuras acciones de enmiendas al calendario académico. 

 
e) El Dr. Fernando Gilbes Santaella, Decano del Colegio de Artes y Ciencias, presenta su 

comunicación con fecha del 8 de noviembre de 2021, relacionada con la solicitud a la 
Junta Administrativa para que se autorice mediante el mecanismo de excepción, la 
reincorporación del Dr. Junqiang Lu, Catedrático del Departamento de Física, del Colegio 
de Artes y Ciencias, efectivo el 1 de enero de 2022, con el rango y el salario que tenía al 
momento de su renuncia el pasado junio de 2021.  Luego de la discusión, la Junta 
Administrativa acuerda dejar el asunto sobre la mesa hasta que la Oficina de Asuntos 
Legales y la Oficina de Recursos Humanos de Administración Central y el Recinto 
presenten sus recomendaciones por escrito y solicita al Dr. Fernando Gilbes Santaella, 
Decano del Colegio de Artes y Ciencias presente las evaluaciones estudiantiles del 
profesor. 

 
f) El Dr. Fernando Gilbes Santaella, Decano del Colegio de Artes y Ciencias, presenta su 

comunicación con fecha del 15 de noviembre de 2021, relacionada con su solicitud a la 
Junta Administrativa para que se mueva la fecha límite para someter los documentos de 
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permanencias docentes efectivas a enero de 2022 y la fecha límite para la consideración 
de estos casos ante el organismo.  Luego de la discusión, la Junta Administrativa acuerda 
enmendar su Plan de Trabajo para que el miércoles, 8 de diciembre de 2021 sea la fecha 
límite para que los Decanatos sometan a la Secretaría las recomendaciones de 
permanencia del personal docente cuya efectividad es en enero de 2022 y que el jueves, 
16 de diciembre de 2021 sea la reunión de la Junta Administrativa para considerar las 
recomendaciones de permanencia con efectividad al 1 de enero de 2022. 

 
j) La Junta Administrativa recibe la Resolución 21-22-01 del Departamento de Economía, 

del Colegio de Artes y Ciencias, relacionada con declaración de apoyo del Departamento 
de Economía al reclamo del estudiantado de la Universidad de Puerto Rico y a la 
restitución de la fórmula del 9.6 por ciento del fondo general. 
 

k) La Junta Administrativa recibe la Resolución del Comité Institucional para Asuntos 
Relacionados a la Investigación (CIARI), relacionada con el paro estudiantil.                          
El Dr. Agustín Rullán Toro, Rector, informa que se reunirá con los miembros del Comité 
para dar un espacio de diálogo sobre este asunto. 
 

ASUNTOS NUEVOS 
 

1) La Junta Administrativa recibe la Resolución Número 21-22-03 del Departamento de 
Ingeniería Eléctrica y de Computadora para solicitar que se realice un estudio de 
aprovechamiento académico en los cursos ofrecidos en la modalidad de asistidos por 
tecnología.  El Dr. Agustín Rullán Toro, Rector, indica que la solicitud expresada en dicha 
resolución trasciende a la Junta Administrativa, por lo que hará el referido de la resolución 
a la Oficina de Planificación, Investigación y Mejoramiento Institucional (OPIMI) para que 
estudie la posibilidad de realizar un estudio de aprovechamiento académico en los cursos 
que son secuencia y se ofrecieron asistidos por tecnología durante la pandemia y un 
estudio de encuesta a la Facultad y al estudiantado sobre su experiencia educativa 
durante la pandemia. 
 

2) El Sr. Lemuel R. Ríos Santiago, Representante Estudiantil, inicia un espacio de diálogo 
acerca de las mociones aprobadas por la Junta de Gobierno. El Dr. Agustín Rullán Toro, 
Rector, informa que el diálogo iniciado mediante el Comité de Diálogo Multisectorial está 
encaminado y ve progreso. El Dr. Raúl E. Macchiavelli, Decano y Director del Colegio de 
Ciencias Agrícolas y Representante del Rector en el Comité de Diálogo Multisectorial, 
informa que esta moción aprobada por la Junta de Gobierno pide que las negociaciones 
sean entre el Consejo General de Estudiantes y el Rector, teniendo como base las 
propuestas presentadas en el Comité de Diálogo.  
 

3) El Sr. Lemuel R. Ríos Santiago, Representante Estudiantil, pregunta acerca de la moción 
aprobada por la Junta de Gobierno sobre el Comité de Disciplina y la Ley 90. El                   
Dr. Agustín Rullán Toro, Rector, informa que en caso de que llegue una querella, se 
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atenderá como corresponda y respecto a la Ley 90 indica que se implementará de forma 
benévola. 
 

4) El Dr. Omar I. Molina Bas, Decano de Administración agradece al Dr. Raúl E. Macchiavelli, 
Decano y Director del Colegio de Ciencias Agrícolas por prestar las facilidades de la 
Estación Experimental Agrícola y el Servicio de Extensión Agrícola para la continuidad de 
algunas labores del recinto.  

 
Cubierta la agenda en su totalidad se clausura la reunión a las cinco y ocho minutos de la tarde.  
 

POR TODO LO CUAL DOY FE Y CERTIFICO,  
 
 

Jessica Pérez Crespo  
Secretaria 

 
APROBADA,  

 
 

Agustín Rullán Toro, Ph.D. 
 Rector 
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